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FECHA: Febrero 17 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Ex alcalde acusado por despojo” 

 
“Alcaldes, con problemas por desidia: ASEH” 

 “Realizan video documental de desapariciones” 

 “Jóvenes egresados sin empleo” 

 
“Encomia Olvera labor de Rotarios” 

 
“En Aumento” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“Desaparecidos” 

 
“Aplicará SSH 219 mil dosis contra la polio” 

 
“Se instala hambre en urbes del país” 

 
“Crean comisiones que no trabajan” 

 “Lucha contra crimen repite en Michoacán; instalan mesas de coordinación” 

 “Tres nuevos cárteles, en la guerra por rutas del narco” 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-La próxima semana se define si PRD y PAN van en coalición: El secretario general del PRD, Marco 

Antonio Rico Mercado, aseguró que será en el transcurso de la siguiente semana cuando se defina si el partido va o no 
en alianza con el PAN. Subrayó que el partido no ha cerrado la posibilidad de ir en alianza con el PAN en el proceso 

electoral del 7 de julio en donde se renovará el Congreso del estado. En entrevista, comentó que los dirigentes de ambos 

partidos han ventilado públicamente la intensión de ir en coalición. “Hemos visto es el propósito y la intensión que tiene 
cada uno de los partidos políticos opositores del estado de ir en alianza, esto nos obliga a nosotros como PRD a revisar 

exhaustivamente el asunto”, aseveró. Sin embargo, manifestó que el tema se ha priorizado con los partidos que son 
izquierda en donde existe la posibilidad de una alianza amplia. Comentó que el siguiente Consejo Político Estatal del PRD 

se realizará el próximo 24 de febrero en donde se resolverá la convocatoria de los aspirantes a diputados locales, la 

aprobación de la estrategia política y electoral de alianzas, “y en su caso la aprobación del convenio de coalición”. Rico 
Mercado expresó que el partido no sólo realizará alianzas con otros partidos políticos sino que lo hará también con 

movimientos sociales, organizaciones no gubernamentales además de diferentes sectores de la sociedad. “Fuerzas 
progresistas sobre todo, entonces con ellos centraremos nuestra política de alianzas”, dijo. Cuestionado sobre los 

nombres de las organizaciones civiles con las que tendrá acercamiento el partido, evitó adelantar nombres debido a que 
el partido aún no ha concretado nada. “Obviamente la aprobación de la política de alianza quiere decir que estamos 
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facultados ya como dirigencia estatal para llevarlas a efecto”, concluyó. Finalmente, el secretario general del PRD, reiteró 

que todo el tema electoral se decidirá el próximo 24 de febrero en presencia de los consejeros estatales. (Alejandro 

Reyes , pagina 10) 

El Independiente- Pide Panal mantenimiento a Albergues de la entidad: El grupo parlamentario de Nueva 

Alianza pidió a la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas CDI dar mantenimiento anual a cada uno 

(le los 63 albergues escolares situados en Hidalgo. Merecen atención especial centros en comunidades indígenas de 
Santa Cruz y Coapaxtida. Huejutla, Texcatla en Orizatlán, y Atlalco y Ohuatipa, Xochiatipan, señalaron legisladores. 

Después de recorrer diversos albergues escolares en la Huasteca y conocido físicamente gran parte de los 22 situados en 
la zona, directivos, padres de familia y alumnos indígenas enlistaron las complicaciones que enfrentan. Enumeraron falta 

de mantenimiento de las casonas o cuartos con muros de adobe y techos de lámina, o bien las pésimas condiciones de lo 
que en su momento fueron las colchonetas en que duermen. Tales camas están convertidas en trozos de esponja 

añadida y adaptada como protección entre el piso y el cuerpo de los niños y jóvenes que tratan todos los días de dormir 

en ellas. Además, falta de luz, agua o drenaje en muchos de ellos complica el desarrollo funcional del objetivo principal 
del programa y existen albergues que desde su instalación no fueron considerados para recibir mantenimiento mínimo. 

"En tales circunstancias, hablar  educación integral en dichos lugares resulta metafórico", señalaron diputados panalistas. 
Ante ello, "maestros y jefes de albergue hacen verdaderas proezas al cumplir con vocación y medios a su alcance los 

objetivos de la formación educativa de niños y jóvenes indígenas". Alrededor de 359 mil 972 personas mayores de cinco 

años hablan alguna lengua indígena en Hidalgo, lo que representa 15 por ciento de la población total, destacan el 
náhuatl, otomí, tepehua y mixteco. El Gobierno implementó el programa Albergues escolares indígenas a fin de integrar 

al sector infantil con el sistema educativo, contribuyendo de manera significativa con gastos por concepto de estudio. De 
acuerdo con la página oficial de la CD1, para 2010 estaban en operación mil 85 albergues distribuidos en 21 entidades, 

de los cuales 63 pertenecían a Hidalgo, sin embargo no detalla número de población. Existen diversos factores que 
justifican la creación de albergues escolares indígenas, resalta la pobreza extrema en la cual muchos viven y falta de 

oportunidades de trabajo. (Redacción, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Criterio-Niega la ASEH que exista persecución: El problema por el cual los ex alcaldes son denunciados penalmente 
por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) es la desidia y falta de importancia que le dan a los pliegos de 

observaciones, y es cuando están a un paso de la cárcel que quieren solventar los pendientes. Es el caso del ex alcalde 

de Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza, quien después de pasar cerca de nueve meses en prisión logró salir, 
al solventar 725 mil 769 pesos que quedaron pendientes de la cuenta pública 2009. Al tiempo de descartar que se haya 

tratado de una persecución política contra el ex munícipe del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), el auditor del 
estado, Rodolfo Picazo Molina, aseguró que el edil logró salir en vista que desde la cárcel presentó la documentación. 

Este ejemplo, dijo el funcionario, podría ser retomado por las actuales autoridades para que inmediatamente que se les 

notifique los resultados de sus auditorías, no se confíen ni dejen pasar el tiempo. Esto, a 12 días de que presente el 
informe de la auditoría 2011 ante los diputados. “Cuando se inicia el proceso administrativo resarcitorio es cuando ya 

empiezan a aportar información, aunque iniciamos las acciones en algunos casos porque no hay ningún interés de 
presentar información que se inicia la denuncia penal”, expresó. En el caso de Ángeles Mendoza, dentro del Cereso fue 

presentando la documentación faltante y las pruebas periciales del proceso administrativo resarcitorio y fue así como 
logró salir. Con este ejemplo, reiteró, estarían siendo prevenidos los ex alcaldes, por lo que espera que no se repitan 

casos, “pues las cosas van en serio y tienen que estar al pendiente de los resultados para no llegar a estas últimas 

instancias”. Picazo Molina indicó que, desde el año pasado, las autoridades pueden ir solventando las observaciones del 
informe previo, pues dicha confrontación inicia en septiembre, por lo tanto “no hay pretexto para incumplir, ni 

persecución política”. (José Antonio Alcaraz, redacción primera plana) 

Milenio-Hidalgo hará aporte al desarrollo del país: FOR: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, aseguró 
que Hidalgo aportará al desarrollo del país gracias a los proyectos de la Ciudad del Conocimiento y Centro Nacional de 

Innovación Textil y del Vestido. “Esto permitirá que Pachuca y el estado tengan un nuevo rostro y que a la par Hidalgo se 
convierta en una entidad que coadyuve de manera decisiva con el desarrollo del país”, mencionó. Indicó que el plan 

maestro permitirá el desarrollo del proyecto Ciudad del Conocimiento, con el cual se instalará en Hidalgo un campus del 
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Instituto Politécnico Nacional (IPN) que aportará al desarrollo de la región. Para el presupuesto del 2013 hay ya una 

primera aportación de la administración federal de mil 500 millones de pesos para el proyecto. La mitad de este recurso 

será para la construcción del campus del Instituto Politécnico Nacional y la otra mitad será para una de las primeras 
etapas de lo que será la Ciudad del Conocimiento. En la primera etapa se instaló ya el Centro de Estudios Científicos y 

Tecnológicos (Cecyt) número 16 que inició funciones en el pasado mes de agosto. El mandatario estatal destacó las 
potencialidades de la entidad y de cada una de las regiones que lo componen. Agregó que al ser las regiones es muy 

diversas tienen particularidades propias en lo que respecta al tema de su vocación productiva. Tras acudir a la reunión 

distrital del Club Rotario en Pachuca, acompañado de su esposa, Guadalupe Romero, el gobernador afirmó que existen 
objetivos comunes entre este tipo de organizaciones y el servicio público. En el marco de la reunión se informó que de 

manera coordinada entre la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Club Rotario Sur Pachuca y el Sistema 
DIF Hidalgo, se impulsará a finales del presente mes la donación de globos oculares en el Hospital General de la capital 

hidalguense, que beneficiará a todos aquellos pacientes que los requieran. Ante ello, Olvera Ruiz comentó que en su 
administración se han alcanzado importantes logros como la cobertura universal del seguro popular y el abasto del 95 por 

ciento de medicamentos en los diferentes centros de salud del estado. “Contamos con uno de los hospitales más 

modernos del país, como lo es el del Niño, mismo que es de excelencia, y donde se atiende a la niñez de diferentes 
entidades federativas”, sostuvo. El jefe del Ejecutivo estatal recalcó la importancia de que la sociedad se organice para 

que en la unidad se beneficie a los más necesitados y se sirva a la comunidad, independientemente de los perfiles 
personales, profesionales y diferencias ideológicas o partidistas, como lo hace el Club Rotario en México y el mundo. Tras 

la reunión del Club Rotario Pachuca se entregó un reconocimiento al médico Hugo Juan Ibarra Durán, por su vocación 

altruista. Destinada a la innovación. La Ciudad del Conocimiento es uno de los proyectos que el gobierno del estado 
de Hidalgo logró consolidar en 2012. El complejo pretende ser un conjunto destinado a la educación, la innovación, la 

tecnología y el desarrollo económico de la Zona Metropolitana del centro del país. El gobernador del estado, Francisco 
Olvera Ruiz y la directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, colocaron ya la primera 

piedra de la Ciudad del Conocimiento. El proyecto se desarrollará en una superficie de 178 hectáreas, ubicadas en 
Santiago Tlapacoya. El complejo contará con áreas deportivas como canchas de futbol, albercas, gimnasio, una reserva 

territorial y laboratorios. Apenas en el mes de diciembre pasado, la directora del IPN, acudió a Hidalgo para ver el avance 

que lleva el proyecto. En ese entonces Yoloxóchitl Bustamante se dijo satisfecha del rápido avance que está teniendo el 
proyecto en la entidad. (Redacción/Pachuca, pagina 09) 

El Independiente- Descarta Olvera reactivación de minas de plata: Incosteable la reactivación de minas de plata 

en el estado debido a dos factores: el uso de nuevas tecnologías que reducen la utilidad del mineral y encarecimiento de 
extracción, manifestó el gobernador Fran-cisco Olvera. Al asistir a la asamblea distrital 4170 del Club Rotario, admitió que 

desde hace 60 años la industria decayó y con ello la vocación económica en Pachuca desapareció, aunque no por falta de 
plata. "Todavía la naturaleza nos ha permitido que en nuestras entrañas se conserven vetas de este importante mineral. 

Sin embargo la capacidad de la ex-tensión es muy cara y resulta incosteable. A últimas fechas por el cambio tecnológico 

y la digitalización han rebasado a las radiografías y fotografías, sobre todo en la medicina." La elaboración de ciertos 
objetos, con las nuevas tecnologías, evita el uso de plata. Por tanto el precio evitó que sea costeable la extracción de las 

minas, detalló en su mensaje. "En Pachuca perdimos nuestra vocación económica, pero se mantuvo un dinamismo 
gracias a la presencia de espacios públicos, administrativos, instituciones educativas y el comercio que decidieron dar la o 

batalla para que la economía no se perdiera," Olvera ofreció a rotarios de Estado de México y Distrito Federal fijarse en 
Hidalgo como un polo de inversión. Destacó proyectos como la Ciudad del Conocimiento donde habrá espacios 

académicos, centros tecnológicos, productivos y de investigación. Adicionalmente el Centro Nacional de Innovación Textil 

y del Vestido, promovido por el gobierno federal, permitirá que Pachuca "tengan un nuevo rostro y coadyuve de manera 
decisiva con el desarrollo del país". Externó que su administración alcanzó importantes lo-gros como la cobertura 

universal del Seguro Popular y abasto de 95 por ciento de medicamentos en los diferentes centros de salud del estado.  
(Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente- Nadie sabe a dónde han ido: La Procuraduría General de la República (PGR) informó a la madre 

que su hija y familiares fueron secuestrados por el grupo delictivo los Zetas a través de un falso retén cuando regresaban 
de Reynosa hacía Tamuín, San Luis Potosí, donde son originarios. La afectada relató su testimonio y el “calvario” que 

significa la búsqueda de su hija, hermano y sobrinos entre la muerte y violencia que azota la entidad mediante un 
documental que dirige una productora argentina sobre las desapariciones forzadas en el país. Ella acudió, junto con 50 

madres y padres de familia de diferentes partes del país, a la convocatoria de la asociación civil Regrésame esa sonrisa 

perdida para sostener reunión en Tizayuca (sede de dicha organización) donde expusieron sus casos, todos coincidieron 
en señalar que las autoridades policiacas poco hacen para localizar a los desaparecidos. Mientras la cámara grababa, los 

familiares colocaban fotografías de sus hijos, esposos, tíos y padres en los muros, colgaban grandes cartelones y 
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señalaban algunas vivencias en el procedimiento de la denuncia ante las procuradurías de Justicia. “Tristemente las 

autoridades no están preparadas para saber qué hacer en un caso de desaparición”, señaló una madre, quien dijo que 

los propios agentes del Ministerio Público minimizan los asuntos. “Me decían que mi hija se fue con el novio y que al rato 
llegaba hasta con un premio, con un nietecito, que no dijera nada pero no se vale, uno va desesperada y nos salen con 

tonterías”, dijo otra mujer afectada. La mamá de Bárbara Reyes Muñoz, desaparecida el año pasado en Cuautitlán, 
Estado de México, dijo estar indignada por el lento resultado en investigaciones por parte de la procuraduría de dicha 

entidad. “Yo quisiera saber cómo puedo hacer española a Bárbara para ver si así su caso se resuelve en siete días”, 

señaló molesta, en alusión a lo ocurrido en Acapulco, donde turistas del país ibérico fueron violadas y las autoridades 
resolvieron el caso en poco tiempo. En ese sentido se sumaron otras opiniones sobre la ineficacia de las autoridades 

policiacas y de justicia del país para solucionar los casos de este tipo. La madre de Georgina Ramírez Mora, desaparecida 
el 30 de mayo de 2012 en Atizapán, Estado de México, debió iniciar su propia investigación para localizar el paradero de 

su hija. “Yo me metí a los teibols con ayuda de una profesional, ella hace como que busca trabajo y yo veo qué 
encuentro, pues las autoridades lamentablemente están bajo los yugos de la delincuencia”, afirmó. Medidas de seguridad 

Los familiares de personas desaparecidas emanaron algunos consejos de seguridad como mantener un perfil bajo, 

modificar la rutina, conocer los números telefónicos de familiares y evitar dar datos a taxistas. De acuerdo con 
testimonios, los responsables de la desaparición forzada conocieron previamente el movimiento familiar. Prevención La 

presidenta de la asociación civil, Martha Navarro Salgado comunicó algunas medidas preventivas y de información entre 
padres e hijos: tener un cabello con raíz, huellas digitales, guardar los dientes cuando mudan y tomar fotografías cada 

mes desde el nacimiento. “Si nosotros no nos preocupamos por guardar el cabello, los dientes de nuestros hijos y tomar 

sus huellas, nadie lo hará”, apuntó. Sin embargo, coincidieron que las procuradurías de Justicia estatal y federal no 
tienen la infraestructura suficiente para realizar exámenes de coincidencia de ADN. Irán a Gobernación Navarro Salgado 

indicó que la asociación acudirá a la Secretaría de Gobernación para brindar información de los casos de personas 
desaparecidas recibidas en Sonrisas perdidas. De acuerdo con la presidenta de la organización, en 2012 tuvieron reporte 

de cinco desapariciones en la región de Tizayuca, mientras que en Pachuca conocieron 10 asuntos de mujeres jóvenes en 
esta situación. Sufrimiento e incertidumbre Desde hace seis meses de la desaparición forzada de Milynali Piña Pérez en 

Ciudad Mante, Tamaulipas, su madre sufre la incertidumbre si todavía sigue con vida. A partir del 14 de agosto de 2012, 

la señora Pérez ya no supo del paradero de su hija de 13 años, después que cruzó por Ciudad Mante, Tamaulipas, junto 
con cuatro familiares. La Procuraduría General de la República (PGR) informó a la madre que su hija y familiares fueron 

secuestrados por el grupo delictivo los Zetas a través de un falso retén cuando regresaban de Reynosa hacía Tamuín, 
San Luis Potosí, donde son originarios. “Fue secuestrada por la delincuencia organizada, por el grupo de los Zetas, ellos 

regresaban de la frontera hacia Tamuín”, indicó. Junto con Malynali Piña, la delincuencia organizada retuvo a Ignacio 

Pérez, su hijo Aldo Pérez Salazar, así como los hermanos José Arturo y Alexis Domínguez Pérez. Desde hace varios años, 
Tamaulipas es presa de la delincuencia organizada, registra robos, secuestros y extorsiones, entre otros delitos. Sus 

carreteras son las más peligrosas del país. Las estadísticas del Secretariado Ejecutivo de Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP) establecen que en dicha entidad ocurrieron 2.7 privaciones ilegales de la libertad por cada mil 

habitantes durante 2010. Otro indicador que ofrece un panorama de lo que ocurre en Tamaulipas son los secuestros. 

Para los primeros 11 meses de 2011, el estado contaba con dos ciudades de las 10 con mayor índice de plagios: Tampico 
(39) y Ciudad Victoria (23). Afligida y con lágrimas en los ojos compartió su caso que como muchos otros no es conocido 

y se mantienen en anonimato. Explicó lo que ocurre al noroeste del país: “en Tamaulipas nadie quiere denunciar ni 
acercarse a quienes tienen víctimas por eso vengo hasta acá, porque de alguna forma a través de la organización puedo 

acercarme a las autoridades”, afirmó Para acudir a la PGR en Reynosa, la señora Pérez recibe información sobre la 
seguridad de carreteras a través de Twitter, le avisan si está libre el camino. “Debo revisar las redes sociales, en Twitter 

tengo amistades que por mensaje directo me avisan si puedo pasar o no porque hay retenes de grupos armados o 

porque encontraron cuerpos ejecutados”, relató. La madre, hermana y también tía tiene que asistir al Servicio Médico 
Forense cada vez que sabe de alguna localización de cadáveres en los municipios de Tampico, Ciudad Mante, Ciudad 

Victoria y Xicoténcatl. Después de la fecha de desaparición, el 6 de septiembre del año pasado, hubo enfrentamiento de 
presuntos delincuentes con el Ejército; de las personas muertas, la afectada solicitó a la PGR hacer comparación de 

identidad con sus familiares, pero hasta el momento no le dieron respuesta. “La procuraduría está rebasada al respecto, 

yo revisé cada uno de los cuerpos y pido que revisen los que no fueron reconocidos o se encuentran en fosas 
clandestinas.” La señora Pérez no pierde las esperanzas de encontrar a su hija y familiares con vida, sin embargo con el 

paso del tiempo las posibilidades disminuyen. Patria potestad El caso de Laura Rocha Irizarri fue el más conocido durante 
2011 en el Distrito Federal, pues durante dos años sufrió la sustracción de sus dos hijos por parte de su ahora ex pareja. 

Fue en 2008 cuando Gabriel Jacinto Frausto y Laura se divorciaron después de tres años de casados debido a una 
infidelidad por parte de él; en la separación quedó estipulado que el padre conviviría con los niños cada fin de semana. 
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Sin embargo, la madre debió llegar a Hidalgo a realizar su servicio social para titularse como médico familiar, por lo que 

regresaba a casa cada semana para ver a los niños y ante la negativa del padre terminaron por divorciarse. El 16 de 

agosto de 2009 fue la última vez que Rocha Irizarri los vio, ya que su entonces esposo Gabriel Jacinto Frausto se negó a 
entregárselos. Las autoridades catearon cuatro viviendas de familiares de su ex marido, pero no encontraron a los niños 

hasta que el padre fue sentenciado a cinco años de cárcel por negarse a entregarlos. Los niños estaban con familiares del 
encarcelado. “Pasó un año de audiencias de cateos, de búsqueda, de solicitudes al señor para que me entregara a mis 

niños, después de tanta renuencia fue dictada una orden de aprehensión contra él e ingresó al reclusorio por delito de 

sustracción de menores”, indicó. Sin embargo, al ser un delito menor, con la entrega de los niños podría salir del 
reclusorio, sin embargo el padre se negó. “Los tenían escondidos en Huehuetoca, Estado de México, actualmente llevo un 

año con mis hijos, el señor ya perdió la patria potestad, está en libertad, no nos puede ver porque tenemos medidas 
cautelares”, indicó. Rocha Irizarri dijo tener miedo pues existe la posibilidad que el padre de sus hijos pueda afectarlos en 

su integridad física. Entrevistada durante la filmación del documental sobre desaparición de niños y adultos, realizado en 
Tizayuca, Laura relató a las familias su experiencia y la recuperación de sus dos hijos. Arrebatado de los brazos de su 

abuela Después de ser sustraído de manera violenta un menor de 11 meses de los brazos de su abuela, la Procuraduría 

General de Justicia de Hidalgo (PGJH) no proporcionó mayor información de las investigaciones desde el primero de 
febrero cuando ocurrió el hecho, informó la madre del bebé Maribel Morales Mercado. “No me han contactado desde el 

viernes (8 de febrero), llevo una semana completa sin información, no me dicen absolutamente nada que sirva más que 
un oficio en que el papá solicita que le hagan su declaración y se ampara como derechos del padre”, señaló. Ese día, el 

menor cumplió su primer año de vida y la mamá no pudo celebrarlo. Triste por no sentir el calor y amor de su hijo, 

Maribel Morales dijo estar preocupada por el estado de salud del bebé. “Ni siquiera sé si le pusieron sus vacunas que le 
tocan al año, la triple viral e influenza.” Rafael Gutiérrez Zamorano es el padre y presunto responsable de la sustracción 

del menor, mientras la madre conseguía trabajo. “Yo salí a buscar empleo y aprovechando que dejé a mi hijo con mi 
madre, esta persona mandó a dos tipos armados en un coche conducido por una mujer y arrancaron a mi niño de los 

brazos de su abuela”, apuntó. La PGJH inició la averiguación previa 12/DAV/019/2013 por el delito de privación ilegal de 
la libertad. Maribel acudió a la asociación civil Sonrisas perdidas Hidalgo a dar testimonio en el documental que realizó 

una productora argentina sobre los casos de desapariciones de niños y adultos en Latinoamérica. Con ello espera que 

ayude en el regreso de su hijo, pues está preocupada por su situación de salud. Ahí, accedió a platicar con El 
Independiente de Hidalgo sobre el caso y relató que vivía en unión libre con Rafael Gutiérrez, de esa relación nació el 

pequeño, pero debido al maltrato que sufría decidió dejarlo para irse con su madre. “Yo vivía con mis suegros porque 
ellos me obligaban, no me dejaban llevarme a mi hijo entonces yo me mantenía en ese lugar, para mí era muy difícil 

estar ahí; si me quería ir sería sola y desde ahí supe que me querían quitar a mi niño”, señaló. LA SUEGRA Para Maribel 

Morales, quien está detrás del secuestro de su hijo es la madre de su ex pareja, pues ella tiene el control de toda su 
familia. “Es la manipulación de su mamá Ely del Carmen Gutiérrez Zamorano, pues quiso quitármelo desde que supo que 

estaba embarazada, ella tiene mucho poder con la familia”, indicó. La madre teme que los supuestos responsables se 
fugaran de la entidad pues son originarios de Aguascalientes y desde antes de la sustracción abandonaron la casa donde 

habitaban. Mientras tanto, la lucha por rescatarlo continuará y ella teme que el proceso de recuperación sea largo pues 

conoció casos similares con duración de más de dos años. (José Manuel Martínez, página 06 y 07) 

Plaza Juárez- Jóvenes egresados sin empleo: La titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo 

(STPSH), Mayka Ortega Eguiluz, informó que en la entidad aún queda mucho por hacer en materia de generación de 
empleos para las nuevas generaciones de jóvenes que egresan y aún no encuentran una oportunidad en su propio 

estado. La funcionaria señaló que las regiones donde más se registra esta situación, son la sierra y la Huasteca, por lo 

que ya se realizan trabajos en conjunto con algunas otras dependencias como la Secretaria de Educación Pública de 
Hidalgo (SEPH) a fin de que se puedan fomentar carreras a fines las acciones regionales de la entidad. "Aunque Tula de 

Allende, Ciudad Sahagún en Tepeapulco y Tizayuca son los municipios que están generando en este momento mayor 
número de empleos, aún falta atender alrededor de un 5 por ciento de jóvenes hidalguenses recién egresados y que no 

tienen trabajo", especificó la funcionaria. Agregó que algunas de las causas por las cuales la sierra y la Huasteca son más 

vulnerables es porque "no se han generado las condiciones propicias para incrementar el empleo, por lo que este año se 
buscará la forma de procuradas para mejorar Y revertir estas cifras", de acuerdo con la titular del trabajo en Hidalgo, por 

lo que corresponde a la dependencia gubernamental que encabeza continuarán los trabajaos de capacitación así como 
las ferias del empleo a fin de lograr insertar' en el campo laboral a más jóvenes de dichas regiones. "Este año se ha 

incrementado el recurso asignado al programa Fomento al Autoempleo, el cual tenía en un inicio 40 millones de pesos y 
este año incrementará a cuatro millones más esto con la intención de capacitar a los interesados para que tengan las 

herramientas necesarias y puedan de esta forma crear y sostener una empresa", dijo. Cabe destacar que esta será sólo 

una parte de la estrategia que la STPSH pondrá marcha para combatir el desempleo en esta cuestión, ya que el 
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programa Fomento al Autoempleo, está dirigido específicamente a las personas con potencial para desarrollar una 

actividad productiva por cuenta propia. Finalmente, Ortega Eguiluz, refrendó su compromiso al frente de dicha 

dependencia, ante los rumores de que buscaría una candidatura como diputada local, la funcionaria destaco que a pesar 
de que la STPSH es una secretaría muy joven en la entidad, ya ha generado importantes resultados por lo que continuara 

su trabajo al frente de esta a fin de continuar ofertando empleo a quienes no han logrado conseguir una oportunidad 
laboral. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03) 

Síntesis- Encomia Olvera la labor altruista del Club Rotario: Realizar acciones para mejorar la calidad de vida de 

los habitantes de la entidad es el objetivo que tienen en común las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) como el 
Club Rotario y las instituciones del servicio público, aseguró el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz, al presidir la 

reunión distrital 4170 del Club Rotario, en la capital del estado. Durante el encuentro el jefe del ejecutivo estatal, tras 
reconocer la labor de los integrantes de esta agrupación en la entidad, destacó que en materia de ayuda a la salud de los 

habitantes del estado tanto su administración como los clubes de servicio tienen metas concretas y comunes al referir 

que en el caso de su administración se ha logrado la cobertura universal del seguro popular y el abasto del 95 por ciento 
de medicamentos en los diferentes centros de salud del estado, así como la firma de una serie de convenios entre ellos 

con los Rotarios. De manera coordinada entre la Universidad Nacional Autónoma de México, el Club Rotario Sur Pachuca 
y el Sistema DIFH, se impulsará el  próximo 27 del mes en curso la donación de globos oculares en el Hospital General de 

la capital hidalguense, que beneficiará a todos aquellos pacientes que los requieran?. Ante el gobernador del distrito 

rotario de Pachuca, Juan Ernesto Benítez Valle y el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, el 
gobernador del estado, señaló que como resultado de estas acciones Hidalgo cuenta con uno de los hospitales más 

modernos del país, como lo es el del Niño, mismo que es de excelencia, y donde se atiende a la niñez de diferentes 
entidades federativas. El gobernador señaló también que el estado tiene potencial en todas y de cada una de sus 

regiones, al aseguró que al ser muy diversas, tienen particularidades propias en lo que respecta al tema de su vocación 
productiva, lo que permitirá concretar un plan maestro que permitirá el desarrollo del proyectos como el de la  Ciudad del 

Conocimiento y la Cultura, y la construcción del Centro Nacional de Innovación Textil y del Vestido, los cuales dijo están 

siendo impulsados por el presidente  de México Enrique Peña Nieto. Cabe mencionar que en el evento el médico Hugo 
Juan Ibarra Durán, recibió un reconocimiento por su vocación altruista, ya que a lo largo de 29 años ha realizado más de 

seis mil 300 procedimientos quirúrgicos gratuitos, de labio leporino o paladar hendido. (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno- Bullying, problema social en aumento: Las agresiones intrafamiliares, así como los con-tenidos de 
diferentes medios de comunicación como lo es la televisión, video juegos e internet, son los principales factores que 

generan la violencia escolar entre estudiantes, mejor conocida como bullying, según consideraron diferentes sectores de 
la población en Pachuca. Mucho se ha dicho sobre este fenómeno que sucede entre los menores que asisten a la escuela 

y las características de las ofensas o acoso que engloban el término "bullying"; sin embargo, poco se sabe sobre el origen 
y los motivos por los cuales se ha incrementado en los últimos tiempos. Una maestra de secundaria en la zona Otomí-

Tepehua del estado de Hidalgo, menciona que las causas de este fenómeno son múltiples y complejas. Existen en la 

sociedad  factores de riesgo de violencia, el primero de ellos es en la casa, después está la exclusión social o la 
exposición a la violencia a través de los medios de comunicación, afirma. Sin embargo, "carecemos de modelos sociales 

positivos y solidarios, grupos de pertenencia constructivos y sobre todo, adultos que estén al pendiente de los que pasa 
con sus hijos o alumnos, disponibles y atentos para ayudar", refiere. Actualmente, explicó, ya no se está tanto al 

pendiente de los hijos, los papás con tal de que no estén dando lata, los tienen todo el día enajenados con video juegos, 

game boy y todas esas cosas y así creemos que están bien y se portan bien, sin darnos cuenta que estamos formando 
una conducta agresiva en ellos por las cosas que están viendo y aprendiendo. Por otra parte, es a través de la familia 

que se adquieren los primeros modelos de comportamiento, y tienen una gran influencia en el resto de relaciones que 
establecen con otras personas o con el entorno. "Sale cierto eso de que los hijos repiten las conductas de sus papás y 

repiten el mismo patrón, ya sea el de su mamá o el de su papá o un poco de ambos". Generalmente uno es el que 

influye más, luego el carácter más fuerte en el que más copian. Cuando los nidos están expuestos a la violencia familiar, 
pueden aprender a ver el mundo como si sólo existieran dos papeles: agresor y agredido. Por ello, pueden ver la 

violencia colon la única alternativa de expresar y canalizar sus jóvenes y ante la resolución de problemas creyendo que 
no hay más roles que los de víctima o victimario. De esta forma, cuando hay violencia dentro del círculo familiar, y 

cuando los padres maltratan a sus hijos, se deteriora la interacción familiar pero también el comportamiento del niño o 
joven en otros entornos, ya que con este tipo de violencia disminuye la posibilidad de establecer relaciones positivas, las 

agresiones se repiten crónicamente, haciéndose más graves y se extienden a las diversas relaciones que los miembros de 

la familia mantienen. "Generalmente aquellos niños que ejercen violencia en el entrono escolar, son víctimas de algún 
tipo violencia en otro contexto", señala la maestra, hoy jubilada. Lo anterior lo constatan padres de familia, quienes por 

pena no quisieron dar su nombre, pero reflexionando en la forma de vida que llevan, "con pleitos a cada rato y los niños 
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viendo todo", sospechan que sus tres hijos son, muy probablemente, un factor de violencia escolar o bullying, en la 

primaria a donde asisten. Existe el caso contrario, de los estudiantes quienes son agredidos por otros que han vivido en 

un entorno constante de violencia. Es el caso de varios escolares quienes son agredidos por su obesidad, color o aspecto 
físico, lo cual se puede constatar en cualquier escuela primaria en la ciudad o escuela secundaria como la General 

Número 5, “Jaime Torres Bodet”. Entre el nivel escolar de primaria y el de secundaria, se dan los casos más alarmantes 
de bullying, sin embargo, este fenómeno persiste en el nivel superior y medio superior, aunque no solamente se limita al 

ámbito escolar, sino que diferentes tipos de trabajadores han detectado "bullying laboral". Es el caso de Ismael Herrera, 

quien trabaja en oficina con otras tres personas y es "atacado por el lado feminista". Dijo que se trata de tres mujeres 
contra un hombre, quien es él, y nota una agresión abierta hacia su persona porque cuando pasan lo empujan o lo 

insultan simultáneamente. "Empezó como broma pero a fin de cuentas eso es bullying", considera. También en el ámbito 
escolar, existen casos que son los más frecuentes en los que los profesores interactúan en público más frecuentemente 

con los estudiantes que con otros. Esto da como resultado que haya un grupo pequeño de alumnos “brillantes”  que 
intervienen casi siempre y otro pequeño grupo de alumnos más “lentos” que no participan casi nunca. (Fannia Cadena, 

página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Reúne Pachuca Sobre Ruedas a cientos de parejas, informan: Cientos de ciudadanos participaron en el 
programa Pachuca Sobre Ruedas en parejas, que promueve el ayuntamiento de Pachuca, donde personas de todas las 

edades realizaron el recorrido partiendo del Jardín del Arte, plaza Independencia, calle Vicente Guerrero, avenida Juárez 
y Revolución, para concluir en el punto de partida. Este programa tiene como propósito promover el sano esparcimiento, 

la convivencia familiar y el deporte, por tal motivo en cada edición se suman más participantes y para esta reciente 

edición los paseantes acudieron vestidos de rojo y blanco, alusivo al mes del amor y la amistad. Cabe señalar que 
además de bicicletas, los participantes también hacen uso de patines, patinetas y sillas de ruedas, con lo que se 

manifiesta que es un programa integral para todos los pachuqueños, que mes a mes otorga un espacio para convivir 
sanamente. Por su parte, los pachuqueños aseguran que es una decisión acertada por parte de la presidencia municipal, 

que encabeza Eleazar García Sánchez, el hacer este tipo de actividades, porque promueve el deporte, entre otras cosas. 
Tal es el caso de la señora Rebeca Guzmán, vecina de la colonia 11 de Julio, que comparte: “La verdad yo no me pierdo 

mes con mes Pachuca Sobre Ruedas, porque ya está siendo parte de una tradición en la capital, yo vengo con mi familia 

y nos pasamos una mañana muy amena”. Efrén Vite, colono del fraccionamiento El Palmar, destacó la importancia de 
promover este tipo de actividades deportivas y agregó: “Yo vengo con mi esposa y mis tres hijos. La verdad es muy 

cómodo para nosotros encontrarnos con que aquí nos prestan las bicicletas para poder participar”. 
(Redacción/Pachuca, pagina 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Crónica-Balcón Político… 

El padre José Barón Larios, un reconocido luchador social con fuerte arraigo en la huasteca hidalguense, ha sostenido 

que la creación del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), confirma la tesis de que a los pobres, a los 
desposeídos, siempre les llegarán los servicios de menor calidad. 

Y en términos de educación básica, en las comunidades rurales, donde no llega la educación básica regular impartida por 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), sí llega el Conafe, que “acondiciona” a jóvenes estudiantes de bachillerato, para 

“improvisarlos” como mentores, para que se encarguen de educar a los niños indígenas de aquellas localidades que por 
su condición de extrema pobreza no acceden a “educación de primera”. 

El presidente Enrique Peña Nieto, nombró como directora del Conafe a la hidalguense Alma Carolina Viggiano Austria, 
quien en su primera gira fuera de sus oficinas centrales, estuvo ayer en Pachuca, para dar posesión al nuevo delegado, 

Luis gil Borja, que sustituye sorpresivamente a Irma Beatriz Chávez Ríos, en este proceso de “desempanizar” las 
delegaciones federales y colocarles los colores patrios. 

Viggiano Austria, reconoció que existe la tesis, tan cantada por el padre Barón Larios, de que el Conafe imparte una 
pobre educación para los pobres, de ahí su intención de romper con este círculo vicioso y “redimensionar” las tareas que 

desarrolla esa dependencia en el país. 
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Habla de nuevas estrategias, de mejoras económicas para los jóvenes becarios que combinan sus estudios académicos 

con su labor docente, en esos sitios donde no hay maestros ni escuelas regulares. 

Se ha llevado a las oficinas centrales a varios hidalguenses, algunos apellidados Austria, con la aclaración de que no hay 

nepotismo, pues si bien son Austria, no son sus familiares. 

Pues bien, Carolina Viggiano, de reconocida trayectoria y capacidad política, tiene ante sí el gran reto de revertir esa tesis 

de dar educación pobre en su calidad y contenido a ciudadanos considerados de segunda, por el simple hecho de ser 
pobres. 

Pero también tiene la alta responsabilidad de llevar a los hechos las promesas del nuevo gobierno, pues de lo contrario 
entenderíamos que todo es retórica, demagogia y que los pobres seguirán recibiendo una pobre educación. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que en la Central de Autobuses siguen los problemas entre los propietarios del inmueble y los trasportistas que 

desde hace años daban servicio a las afueras de este lugar. Ahora los choferes piden que autoridades del Instituto 

Estatal del Trasporte (IET) y de gobierno del estado apoyen para crear mesas de diálogo que permitan resolver este 
problema que se suscitó desde las remodelaciones de la Central, Roberto Terán Contreras director del IET deberá 

poner orden en este tema antes que empiecen los bloqueos con los que amagan los trasportistas. 

: Que en Apan, el presidente municipal Fernando Hernández Durán está molesto porque la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) le comunicó que el proyecto de la subestación para esta demarcación estará lista hasta el 2018 y el 
abasto de energía eléctrica seguirá como hasta ahora con cortes y poco voltaje para la población que se ve afectada en 

su patrimonio, pues los electrodomésticos son los que se ven afectados por el mal servicio de la paraestatal. También 
para hoy se prevén apagones en la Providencia y colonias aledañas por trabajos de la CFE. 

: Que autoridades de Ixmiquilpan y El Cardonal ya dieron un paso hacia la resolución de los conflictos agrarios 
entre ambas demarcaciones, y es que recientemente se reunieron regidores de ambos ayuntamientos para delimitar los 

territorios de comunidades como El Botho de Ixmiquilpan y San Miguel del Cardonal, curiosamente en tan importante 
hecho para los dos municipios los ediles brillaron por su ausencia tanto Cipriano Charres como Javier Pérez Cruz no 

participaron en estos trabajos, suponemos que por arreglar otros problemas de sus municipios. 

: Que en Atotonilco de Tula ante los recientes hechos de la región y para incidir en la política regional ayer se creó 

una red ciudadana para meter presión al edil Edgar Reyes Martínez ya que la ciudadanía requiere de resultados, sin 
embargo, las especulaciones no se hacen esperar y los tintes políticos de esta red ya se cuestionan pues no olvidemos 

que se acerca un proceso electoral en la entidad. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas 

“Hemos visto es el propósito y la intensión que tiene cada uno de los partidos políticos opositores del estado de ir en 

alianza, esto nos obliga a nosotros como PRD a revisar exhaustivamente el asunto” 
Marco Antonio Rico Mercado 

Secretario General del PRD sobre posible alianza con Acción Nacional. 

“Estos proyectos permitirán que Pachuca y el estado tengan un nuevo rostro y que a la par Hidalgo se convierta en una 
entidad que coadyuve de manera decisiva con el desarrollo del país” 
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Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo sobre proyectos que impulsará la ciudad del conocimiento. 

“Tenemos tres casos de jovencitas que desaparecieron, desgraciadamente se pusieron en contacto mediante redes 

sociales con gente extraña, que les ofrecieron una vida de ensueño, muchos lujos, celulares, ropa, a cambio de ser 
solamente modelos” 

Martha Navarro Salgado 

Titular de Sonrisas Perdidas A.C. 

 (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Queda el consuelo de saber que alguien más sufre el mismo dolor.  (redacción, primera 
plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Alcanzar todos los objetivos en la Secretaría de Salud estatal es una de las tareas encomendadas por el gobernador 

Olvera para brindar respuesta oportuna a la población y mejorar la calidad de vida. Por ello la dependencia enfatiza 
esquemas de vacunación mediante estrategias específicas a lo largo y ancho del territorio hidalguense, lo que otorga 

confianza para erradicar enfermedades. En este marco participan miles de trabajadores cuyo compromiso es el bienestar 

social, según palabras de la subsecretaria Ana María Tavarez.  

(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-: Ricardo Ortega: Pese a que mantiene un perfil muy discreto al interior de la Secretaría de Educación Pública 
en Hidalgo, el actual director general de Unidades Regionales de Desarrollo Educativo posee habilidades más allá del 

ámbito político, donde también incursionó en el pasado, para facilitar vínculos y estrategias que permitan mejorar la 
instrucción y toma de decisiones a lo largo del territorio. 

Abajo-: Mario Vera García: Mucha es la diferencia entre el decir y el realmente hacer, situación que no parece quedar 

muy clara en el joven diputado panalista que por más propuestas que intente pasa desapercibido en el Congreso local, 

quizá esa misma inexperiencia en cargos de esta naturaleza pesan al final demasiado sobre el legislador, al igual que 
muchos de sus colegas que sólo “calientan” las curules  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

APARECEN 

A finales de este mes iniciará la fase estatal de los juegos escolares, antesala de un evento nacional que 

tendrá su sede en Chihuahua. El problema es que, como todos los años, el evento no cuenta con recursos 

y los organizadores pasan meses enviando solicitudes de apoyo a decenas de instancias oficiales. Lo que 

tampoco comentan es que los juegos interrumpen las clases en muchas escuelas y si verificamos el 

calendario escolar 2013, las vacaciones de Semana Santa vendrán enseguida del torneo así que ¿cuál 

aprovechamiento escolar? 

CAMIONES 
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Finalmente el transporte público en Hidalgo se convirtió en un auténtico “dolor de cabeza” para las 

autoridades, ya que ningún acuerdo se respeta. Además de los grandes conflictos que los grillitos 

repetidamente denuncian, en el transporte público los choferes son verdaderas “fichas” que conducen sin 

precaución a altas velocidades y por si fuera poco muchas unidades registran serios problemas 

mecánicos. Basta con ir un lunes a la Central de Abasto de Pachuca, lugar donde convergen diferentes 

rutas para ver en pocos minutos todos los problemas que el gremio ocasiona en un solo lugar. 

CONCIENCIA 

Algunos asambleístas hidalguenses apuestan por la economía local y también aprovechan para “placearse” en los centros 
comerciales de la capital hidalguense, tal es el caso del senador Omar Fayad quien este fin de semana acudió muy 

puntual a su cita en conocida estética para que le cortaran el cabello, así como la legisladora Yolanda 
Tellería, quien se dejó ver comprando artículos en compañía de su esposo, el ex delegado panista Daniel 

Ludlow. 

NEGOCIO REDONDO 

Expusieron los grillitos que al parecer existe un nuevo negocio en Mineral de la Reforma, con personas que “se 
alquilan” por una “módica cantidad” para cubrir las horas de arresto en lugar de aquellos detenidos en el 

Alcoholímetro; según los enterados, más que una estrategia para evitar los accidentes hay quienes ya 
encontraron una mina de oro en torno al dispositivo implementado, ¿y las autoridades? 

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Crean comisiones que no trabajan: La Cámara de Diputados tiene comisiones especiales fantasmas: 

cuentan con presidente, pero no con integrantes, y ninguna de ellas opera actualmente. El 21 de diciembre pasado se 
aprobaron en el pleno 27 comisiones especiales, las cuales son vistas como premio de consolación para los legisladores 

que no alcanzaron una presidencia de comisiones ordinarias. Sólo en uno de estos grupos especiales están definidos los 
nombres de sus integrantes, pero, pese a esto, aún no se instala. Además, apenas el jueves, el pleno aprobó conformar 

otra comisión especial, la cual dará seguimiento a la operación irregular de casinos, con lo que ya suman 28, ninguna de 

las cuales opera. Fuentes legislativas revelaron que los coordinadores han tenido problemas para integrar las especiales, 
pues los legisladores que ya participan en las ordinarias no desean sumarse a una especial, ya que esto aumentaría su 

carga de trabajo y no cuentan con apoyos económicos adicionales. "Ha sido difícil convencer a los legisladores de que 
participen en las comisiones especiales, porque ¿qué diferencia hay entre estar en la Comisión de Asuntos Alimentarios, 

que preside PRD, o decidirse por la De Alimentación, que tiene el PRD?", planteó un vicecoordinador consultado. 

Mencionó que para los coordinadores de las bancadas también ha sido complicada la distribución de legisladores en las 
comisiones especiales. El procedimiento consiste en que cada bancada elabora una lista de diputados interesados en 

participar en alguno de los grupos de trabajo, luego revisan otras solicitudes y después plantean la composición de cada 
comisión ante la Junta de Coordinación Política. Y es que las asignaciones para las comisiones especiales han sido 

recortadas: de 100 mil pesos que disponía cada grupo en la pasada legislatura, los montos administrativos y de nómina 

se redujeron en cerca del 40 por ciento. Esto significa que, en total, gozarán de recursos por alrededor de un millón 680 
mil pesos. La plaza de un asesor, con sueldo de 28 mil 410 pesos mensuales, fue cancelada y sólo se autorizó la del 

secretario técnico, con 32 mil pesos al mes. Y recortaron el gasto para telefonía celular de 3 mil 200 a 2 mil pesos por 
mes. Además, no hay auto ni chofer para los presidentes de las comisiones especiales, algo que sí ocurre con los de las 

ordinarias. La ley orgánica del Congreso permite que cada diputado conforme hasta tres comisiones ordinarias, pero no 
pone un límite a las especiales. Los asuntos que les corresponden a estas comisiones especiales, en muchas ocasiones, 

chocan o están en la esfera de los que tratan las 56 ordinarias de la Cámara baja, que son las únicas que pueden 

dictaminar leyes. Estos grupos de trabajo especiales se repartieron con criterio partidista. Así quedó asentado en el 
acuerdo de la Junta de Coordinación Política, en el que se estableció que al PRI le tocarían 11 presidencias; al PAN y al 

PRD, 6 para cada uno; al PVEM, 2, y al PT, Movimiento Ciudadano y Panal, una por partido. Entre estas comisiones está 
una creada Para Conocer y Dar Seguimiento Puntual y Exhaustivo a las Acciones que Han Emprendido las Autoridades 

Competentes en Relación a los Feminicidios Registrados en México. También están la de Seguimiento a la Regularización 
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de los Solares Urbanos de las Zonas Metropolitanas del País, la de Seguimiento al Cumplimiento de los Objetivos de 

Desarrollo del Milenio y la de Impulso a la Agroindustria de la Palma de Coco y Productos Derivados. Sentimientos de 

la nación. A ocho semanas de su creación, el jueves pasado se integró la comisión especial para la Conmemoración del 
Bicentenario del Congreso de Anáhuac y de los Sentimiento de la Nación. El aniversario 200 se cumple el 14 de 

septiembre, por lo que urge a los legisladores organizar los eventos conmemorativos del primer parlamento constituyente 
en la historia del País y del conocido discurso de José María Morelos y Pavón. Preside la comisión el diputado priista 

Manuel Añorve; el secretario es José Sergio Manzur, también del tricolor. Otros integrantes son los priistas Salvador 

Romero Valencia, Maricela Velázquez Sánchez y Samuel Gurrión Matías.  Por el PAN entraron Juan Pablo Adame Alemán 
y Fernando Rodríguez Doval; por el PRD, Catalino Duarte Ortuño y Jorge Salgado Parra. Luis Antonio González, de Nueva 

Alianza, también aseguró un espacio. (Claudia Salazar, redacción primera plana) 

El Universal-Se instala hambre en urbes del país: Hambre, falta de acceso a los servicios básicos, hacinamiento, 

bajos salarios, desempleo y pocas oportunidades de progreso, entre otras carencias, forman parte de la tragedia que 

viven a diario familias mexicanas de gran tamaño en ciudades del país. El 21 de enero, el presidente Enrique Peña Nieto 
puso en marcha la Cruzada Nacional contra el Hambre, estrategia que pretende revertir que 7.4 millones de ciudadanos 

enfrenten pobreza extrema y carencia alimentaria en 400 municipios del país. Durante la instalación de la Comisión 
Intersecretarial para la Instrumentación del plan, el viernes pasado, el mandatario recordó que sólo en 2011 murieron 11 

mil personas en México por desnutrición. EL UNIVERSAL tuvo acceso a siete historias de familias que sufren marginación 

en urbes de gran dinamismo económico y social como Iztapalapa, Ecatepec y Ciudad Juárez. A escuelas como la Pedro 
Zaragoza, en Lomas de Poleo, en Juárez, asisten niños que se pelean por el lunch. O lo que ocurre en El Gallito, en 

Ecatepec, donde Alicia sobrevive con su esposo y sus tres hijos; los dos mayores se turnan para comer. En la frontera de 
Iztapalapa y Tláhuac, una zona donde hay de todo: comida, tiendas y hasta un hospital, la familia Vargas, 

paradójicamente, no tiene lo indispensable para vivir. (Cristina Pérez, redacción primera plana) 

La Jornada-Tres nuevos cárteles, en la guerra por rutas del narco: Sangre Z, Golfo Nueva Generación y La 
Corona, son tres cárteles integrados por desertores de otras organizaciones dedicadas al tráfico de drogas, que compiten 

a escala regional en zonas del Pacífico, el occidente y el Golfo de México con grupos de los cuales hace unos meses 
formaron parte: los cárteles de Sinaloa, Los Zetas y del Golfo, revelaron funcionarios del gabinete de seguridad nacional. 

Las fuentes refirieron que la Procuraduría General de la República (PGR) tiene conocimiento, mediante varias 

averiguaciones previas, de que estos grupos cuentan con alta capacidad de fuego y organización, y en algunas zonas del 
país cobran derecho de piso a narcotraficantes que utilizan sus rutas hacia Estados Unidos. A diferencia del cártel original 

de Los Zetas, los integrantes de Golfo Nueva Generación y Sangre Zeta no participan o realizan tráfico de 
indocumentados ni extorsiones para obtener dinero. El gobierno federal estima que existen 70 grupos regionales que 

controlan la distribución de drogas en el país, pero La Corona, Sangre Z y Golfo Nueva Generación son consideradas las 
organizaciones emergentes más importantes del centro y el norte del país, mientras que en la zona sur de la República 

destaca el cártel Independiente de Acapulco. El grupo Golfo Nueva Generación surgió en Matamoros, Tamaulipas, cuna 

del cártel del Golfo, fundado por Juan Nepomuceno Guerra, inicialmente dedicado al contrabando y que después se 
desarrolló como una organización que controlaba el tráfico de cocaína hacia Estados Unidos en la zona del estado de 

Texas. Aunque permaneció unido hasta 1996, en 1997, con la extradición de Oziel Cárdenas Guillén a Estados Unidos, el 
cártel del Golfo se dividió y Los Zetas –que en un principio eran el brazo armado del grupo– crearon su propia banda y 

comenzaron los conflictos entre los líderes: Ezequiel Cárdenas Guillén, Tony Tormenta; Heriberto Lazcano Lazcano, El 

Verdugo, y Miguel Ángel Treviño Morales, El Z-40. En noviembre de 2010, Tony Tormenta fue abatido por efectivos de la 
Secretaría de Marina y su hermano, Mario Cárdenas, fue detenido en septiembre de 2012. Aunque algunos integrantes 

de la familia Cárdenas Guillén siguen operando, no lograron mantener unidos a sus operadores regionales y éstos 
crearon el cártel del Golfo Nueva Generación, indicaron las fuentes consultadas. La historia de Sangre Z está relacionada 

con la presunta muerte de Heriberto Lazcano Lazcano, en noviembre de 2012, en Coahuila. Las diferencias entre los 

operadores regionales surgieron a raíz de un rompimiento con el segundo de la organización, Miguel Ángel Treviño 
Morales. Y un hombre identificado como El Z-50, según los funcionarios entrevistados, creó la nueva organización, que 

tiene como enemigos a sus ex socios de los cárteles del Golfo y de Los Zetas. Por otra parte, en septiembre de 2012, en 
varios municipios de la zona metropolitana de Guadalajara, Jalisco, principalmente en Tlajomulco de Zúñiga, aparecieron 

narcomantas en las cuales el grupo La Corona amenazaba a Nemesio Oceguera Cervantes, El Mencho, identificado como 
el líder del cártel de Jalisco Nueva Generación, que supuestamente sirve a Joaquín El Chapo Guzmán Loera para combatir 

a Los Zetas en entidades como Veracruz, Jalisco, Zacatecas y Colima. En días pasados, en el municipio jalisciense de San 

Juanito Escobedo fueron aprehendidos seis integrantes de esta organización criminal en posesión de más de 500 kilos de 
mariguana, armas largas y cortas, y varios vehículos. Entre los detenidos estaba un menor de edad que se encargaba de 

trasladar la droga en camiones de carga a otras entidades. La Corona surgió de narcotraficantes que servían al cártel de 
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Sinaloa y eran leales a Ignacio Coronel Villarreal, Nacho Coronel, quien fue abatido por efectivos del Ejército el 29 de julio 

de 2010 en una vivienda en el municipio de Zapopan. Según los funcionarios consultados, el cártel de Sinaloa ha sufrido 

dos escisiones por supuestas delaciones que dieron como resultado una detención y un asesinato. La primera ocurrió en 
enero de 2008, con los hermanos Beltrán Leyva, después de la detención de Alfredo El Mochomo, en Sinaloa. La 

segunda, con la muerte de Nacho Coronel Villarreal. (Gustavo Castillo García, redacción primera plana) 

Excélsior-Lucha contra crimen repite en Michoacán; instalan mesas de coordinación: Michoacán volvió a ser el 
punto de arranque de la estrategia federal contra la delincuencia organizada al instalarse la mesa de coordinación de la 

Policía Federal con el gobierno estatal. En 2006, la administración del entonces presidente Felipe Calderón inició en 
territorio michoacano los operativos conjuntos contra el narcotráfico. El viernes pasado el gobernador Fausto Vallejo y el 

comisionado general de la Policía Federal, Enrique Galindo Ceballos, se reunieron para concretar acuerdos sobre los 
operativos que se aplicarán en el estado, se informó ayer. A diferencia del sexenio pasado, no serán revelados los 

detalles de las acciones, por razones de seguridad, explicó el gobernador. Este encuentro de coordinación, parte de la 

Estrategia Nacional de Seguridad Pública, se replicará en el resto del país. El Bajío, en los límites con Jalisco, y la Meseta 
Purépecha son las regiones de Michoacán donde se ha recrudecido la violencia, según fuentes estatales. Inicia la 

estrategia de nuevo en Michoacán. Tras sostener reuniones privadas, primero en la XXI Zona Militar y luego en el 
salón Manuel Pérez Coronado de la Casa de Gobierno, el encargado de la oficina del comisionado general de la Policía 

Federal, Enrique Francisco Galindo Ceballos, y el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, tomaron acuerdos 

sobre los operativos de seguridad que se aplicarán en la región, como parte de las primeras acciones de la Estrategia 
Nacional de Seguridad Pública. Al encuentro, realizado el viernes por la noche y al que no se permitió la entrada a la 

prensa, también asistieron el secretario de Gobierno, Jesús Reyna García, y el comisario Teófilo Gutiérrez Zúñiga, 
encargado de la coordinación de la Policía Federal en Michoacán. Ahí se establecieron las prioridades de seguridad que, a 

decir de los funcionarios, garantizarán mejores resultados en el combate a la delincuencia organizada. Éste es el segundo 
sexenio que el gobierno federal decide iniciar su estrategia de seguridad en este estado. Michoacán es la primera entidad 

donde se efectúan las reuniones de coordinación regional anunciadas por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel 

Osorio Chong. Las acciones concretas no fueron reveladas, se dijo, por cuestiones de seguridad;  en varias entrevistas, 
Fausto Vallejo ha dicho que no se especificarán datos de los operativos por considerar que se ponen en riesgo las 

acciones para desmantelar a las organizaciones criminales. Ayer, la Subsecretaría de Planeación y Protección Institucional 
de la Secretaría de Gobernación envió un boletín con detalles de la reunión. “Señor gobernador, agradecemos que nos 

abra sus puertas, y quiero manifestar que el mensaje del doctor Mondragón (y Kalb) para los habitantes de Michoacán es 

coordinación. Vamos todos juntos, autoridades estatales, municipales y la Policía Federal; para eso estamos aquí”, señaló 
Galindo Ceballos. Fausto Vallejo agradeció la atención de que Michoacán haya sido considerado como la primera entidad 

donde arranquen estas mesas de coordinación, a cuyos acuerdos, dijo, dará seguimiento personalmente. Focos rojos. 
Desde inicio de la administración del presidente  Enrique Peña Nieto, Vallejo Figueroa solicitó el apoyo de la Federación 

para trabajar en conjunto el problema de la inseguridad, la cual se ha recrudecido en la zona de El Bajío, en los límites 

con Jalisco por la pugna entre los grupos criminales jaliscienses y michoacanos. El segundo foco rojo es la Meseta 
Purépecha, donde el crimen organizado ha amedrentado a la población con el cobro de cuotas, tala clandestina y 

secuestros, en perjuicio de indígenas, acciones que han llevado a las comunidades a querer formar grupos de 
autodefensa. Actualmente en Michoacán operan nueve Bases de Operaciones Mixtas (BOM), instaladas en las diversas 

zonas consideradas focos rojos, por su alta incidencia delictiva. Cada BOM  está integrada por alrededor de 60 efectivos 
del Ejército mexicano y de la policía Federal, estatal y municipal, en algunos casos. Caminos de Michoacán. Tanto el 

gobierno de Felipe Calderón como el de Enrique Peña Nieto decidieron iniciar en este estado su estrategia de seguridad: - 

El 3 de enero de 2007, a un mes de asumir como presidente, Felipe Calderón se apersonó en la Zona Militar 43, en 
Apatzingán, Michoacán, vestido con chamarra y gorra militares, acto que desde 1951 no hacía ningún mandatario civil. - 

Así inició formalmente su lucha contra el crimen organizado (aunque desde el 8 de diciembre de 2006 había movilizado a 
las fuerzas federales en Michoacán, su estado natal), en una serie de operativos conjuntos en las ciudades y regiones 

más violentas de entonces en el país. - El gobierno de Enrique Peña Nieto ha decidido enfocar sus baterías hacia la 

prevención, sin descuidar el combate frontal a los grupos delincuenciales, pero de manera regional. - Michoacán era en 
2007 un arcoíris político en los tres órdenes de gobierno. Panista, en cuanto el Presidente de la República provenía de 

esa entidad. El estado era gobernado por el PRD en la persona de Lázaro Cárdenas Batel, nieto del mítico prócer, 
mientras que el priista Fausto Vallejo, hoy gobernador, era el presidente municipal de Morelia. - Ahora, Michoacán es 

priista. Enrique Peña, Fausto Vallejo (el gobernador) y Wilfrido Lázaro Medina (alcalde de Morelia) son militantes del PRI. 
- En diciembre de 2006 inició el Operativo Michoacán Seguro, cuyo principal objetivo era abatir a los principales cabecillas 

de La Familia Michoacana y terminar con la violencia e inseguridad en regiones como la Tierra Caliente, sobre todo en 

Apatzingán. - Entonces, La Familia estaba cohesionada. Hoy al menos tres de sus líderes ya no están. Ni Nazario Moreno 
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(abatido) ni Jesús El Chango Méndez (cautivo) ni Servando Martínez La Tuta (dividido y enfrentado) continúan en ese 

cártel. - En 2007 fueron enviados más de cinco mil efectivos del Ejército mexicano, policías federales y agentes de la 

PGR. Hoy solamente el comisionado de la Policía Federal se reunió con el gobernador. - Entonces hubo enfrentamientos 
directos. El mayor de ellos fue en la comunidad de El Alcalde, en Apatzingán, donde en diciembre de 2010 fue abatido el 

líder de La Familia, Nazario Moreno González, El Chayo. - La presencia de los efectivos militares disminuyó, pero el 
operativo Michoacán Seguro continuó el resto del sexenio. - En marzo de 2011 surgió en la entidad un nuevo cártel, Los 

Caballeros Templarios, con La Tuta, como líder visible. - En los últimos meses, en El Bajío michoacano, el cártel Nueva 

Generación pelea las plazas con los grupos michoacanos y con las fuerzas federales, por ejemplo en algunas 
demarcaciones como Briseñas y Marcos Castellanos, como los de diciembre de 2012. Efectos. 1.- La lucha contra los 

cárteles de la droga habrá de continuar, aunque se ha dicho que el enfoque ahora será la prevención del delito, con 
programas sociales. 2.- En los próximos días, el encargado de la Policía Federal habrá de sostener reuniones con 

gobernadores de las zonas más conflictivas del país en estas mesas de coordinación. (Miguel García Tinoco) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

El Universal-Bajo Reserva:  

LOS PRIÍSTAS preparan una súper fiesta, ahora que están de vuelta en Los Pinos. Con motivo de la Asamblea Nacional, 
la primera en la que participa Enrique Peña Nieto en calidad de presidente de la República, el equipo del líder del partido, 

César Camacho Quiroz, entró en la fase final de los detalles de la reunión, a la que llegarán 5 mil delegados y que está 
programada para el 3 de marzo. Primero, los dirigentes consideraron el Auditorio Nacional o el Palacio de los Deportes. 

Pero hubo un inconveniente: la seguridad del jefe del Ejecutivo. Entonces el partidazo y el Estado Mayor Presidencial 
decidieron que el evento se realice en el Centro Banamex, donde además el tricolor montará la Expo-PRI, para no 

desaprovechar el espacio, nos dicen. ¿Pondrán algún stand con el caso Monex? 

LOS PARTIDOS de izquierda siguen deshojando la margarita para definir con cuáles colores van a jugar en las elecciones 

de Zacatecas, uno de los 14 estados donde habrá elecciones el 7 de julio de 2013. Los dirigentes del PT y Movimiento 
Ciudadano tratan de vender caro su amor al PRD, que dirige Jesús Zambrano, especialmente a la familia de la ex 

gobernadora Amalia García, nos comentan. El caso es que los petistas y los de MC le están haciendo ojitos al PRI, para 
competir por las 58 alcaldías y las 30 diputaciones locales. Irían, entonces, con el partido que tanto ha criticado el 

también ex mandatario estatal Ricardo Monreal y su líder Andrés Manuel López Obrador. 

EL DISTANCIAMIENTO político entre los gobiernos de México y Estados Unidos, ocasionado por las presiones del 

Congreso y la embajada de Washington por el tema de la seguridad, no ha impactado en la colaboración bilateral en el 
terreno militar. Hace unos días hubo un evento en la Secretaría de la Defensa Nacional, bajo el mando del general 

Salvador Cienfuegos Zepeda, para hacer los honores a un militar estadounidense. El evento ocurrió en la Plaza de la 
Lealtad de la Sedena y la ceremonia protocolaria fue para el general Charles H. Jacoby Jr., comandante del Comando 

Norte, quien estuvo de visita en México. En el aspecto militar la cooperación, nos dicen, fluye normalmente. 

LA INICIATIVA de reforma para el sector telecomunicaciones avanza, como lo ha registrado este diario, para la apertura 

de más canales de televisión, en donde compitan otros jugadores, y en la arena de la banda ancha. Una buena señal es 
la que dio el presidente del consejo rector del Pacto por México, el panista Gustavo Madero, sobre el calendario de la 

propuesta: habrá debate y votación antes de que concluya el periodo ordinario de sesiones del Congreso el último día de 

abril. El tema camina a pesar de las presiones de las televisoras, nos comentan. 

EN SU DELIRIO de ser candidato presidencial en 2018, el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, ha estado cerca de 
uno de los operadores electorales panistas de muy mala fama. Don Rafael anda en mancuerna con Jorge Manzanera, con 

la idea de disputar la candidatura presidencial azul, nos comentan. El problema es que don Jorge dejó de tener muy 
buena reputación al interior del partido y otros no ven bien la cercanía de Moreno Valle con la profesora Elba Esther 

Gordillo. El operador Manzanera impulsó en 2006 a Felipe Calderón a la candidatura presidencial e hizo lo propio en la 

contienda interna panista con Josefina Vázquez Mota. 

(redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

INTERESANTE escapada se dio el Presidente Enrique Peña Nieto a la blanca Mérida. 

AYER por la tarde lo vieron con el líder de la fracción priista en la Cámara de senadores, Emilio Gamboa, en los fairways 

de un club de golf del que el yucateco es miembro. 

Y, MÁS ALLÁ de que es bien sabido que al mandatario le gusta jugar golf los fines de semana, resulta significativo que el 
encuentro con Gamboa fuera justo cuando el Congreso está en efervescencia con miras a la reforma en materia de 

telecomunicaciones. 

LO QUE darían algunos concesionarios de radio, televisión y telefonía por saber lo que platicaban el Presidente y el 

senador en los tees y en los greens del Country Club mientras afinaban la puntería para llevar la pelotita al hoyo con el 
menor número de golpes. 

EN EL TEMA del préstamo "blando" por 500 millones de pesos que Pemex le hizo al sindicato petrolero quesque para 
construir viviendas, hay un protagonista que brilla... por su ausencia. 

SE TRATA del ex director corporativo de administración de la paraestatal Carlos Alberto Treviño, quien actualmente 

trabaja como director general de Financiera Rural. 

OCURRE que, a pesar de que fue él quien firmó los papeles correspondientes al préstamo, mandó decir que, si alguien 

quiere datos sobre el tema, que los busque en Pemex y en sus archivos, pues él ya no conserva nada de información al 
respecto. 

LA DUDA es si el funcionario es muy malo para acordarse de los papeles que firma o si, parafraseando a Cervantes, esa 
información está en un lugar de su memoria de cuyo nombre no quiere acordarse. 

LA PRESENCIA de México va al alza en la Corte Interamericana de Derechos Humanos. 

HACE UNOS DÍAS, y por primera vez en la historia, tres mexicanos participaron en una audiencia pública realizada en la 
sede de ese organismo ubicada en San José, Costa Rica. 

EN EL DESAHOGO de un caso que involucra al gobierno de Honduras estuvieron como representantes oficiales de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos su presidente, José de Jesús Orozco Henríquez, y su secretario 

ejecutivo, Emilio Álvarez Icaza. 

POR SUPUESTO, también participó el juez de esa instancia Eduardo Ferrer Mac-Gregor. 

SIN DUDA, es una buena noticia para México tener expertos en esa materia reconocidos a nivel internacional. 

YA NADA más falta que, siguiendo su buen ejemplo, las autoridades de los tres niveles de gobierno cumplan a cabalidad 
con el respeto a las garantías individuales, una asignatura que, no es por nada, pero sigue siendo un enorme pendiente 

en no pocas regiones del país. 

MUY decepcionados andan los habitantes del municipio de Solidaridad, Quintana Roo, con quien fuera su presidente 

municipal Carlos Joaquín González. 

MUCHOS habitantes de ese territorio, cuya cabecera es la población de Playa del Carmen, nomás no entienden por qué 
su ex edil y ahora subsecretario de la Sectur federal declaró recientemente que el turismo de sol y playa es un modelo 
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agotado en México. 

ANTE ELLO, varios quintanarroenses, que han visto caer sus ingresos por turismo en años recientes, le han dedicado el 
clásico "¡No me ayudes, compadre!". 

(redacción, página 10) 

 


